

¿Cómo cambiar las pautas de trabajo en Europa? En busca de una mayor participación de las mujeres jóvenes en el mercado laboral español*

Capitolina Díaz Martínez y Sandra Dema Moreno**

Introducción

Este capítulo es fruto de la participación de las autoras en un estudio europeo más amplio en el que se trata de conocer la posición de ciertos actores sociales clave en relación con un tema candente en el ámbito de las políticas públicas. El asunto que vamos a abordar aquí es el del desempleo juvenil femenino. Los actores sociales implicados en políticas de empleo expresarán su posición personal (en el caso de actores individuales) o la posición de la institución o colectivo al que representan respecto al interés y posibles consecuencias de las siguientes medidas de acción positiva: 1) Establecer subsidios de desempleo para las jóvenes desempleadas 2) Promover el empleo a tiempo parcial 3) Implantar medidas favorecedoras del autoempleo. Las respuestas de los actores sociales a nuestras propuestas ayudan a entender las reacciones más recientes de importantes actores (sindicatos, patronal, gobierno) ante el problema del desempleo juvenil femenino, y nos indican que aún falta mucho para conseguir una situación de verdadera igualdad de género en el empleo. Dicha situación de igualdad se dará cuando mujeres y hombres puedan tener opciones viables suficientes como para decidir qué tipo de participación desean tener en el mercado laboral y en el espacio doméstico.

El trabajo de campo se realizó con una entrevista colectiva filmada, a partir de preguntas conocidas de antemano, que ha resultado ser un buen instrumento metodológico.

* La entrevista colectiva analizada que sirve de base a este artículo se realizó en Madrid en 1997 en el marco del Proyecto MESPAMultimedia (Programa Sócrates) coordinado por la Universidad de Bath (Reino Unido) y en el que participó la Universidad de Oviedo. El Proyecto ha servido para la elaboración (en curso) de los materiales didácticos (CD Rom, cintas de audio) del Máster sobre Análisis de la Política Social Europea que se impartirá a didácticos (CD Rom, cintas de audio) del Máster sobre Análisis de la Política Social Europea que se impartirá a partir del año 2000, conjuntamente, por cinco universidades europeas. Dicho CD Rom ha recibido en noviembre 2000 el premio EASA 2000 al quedar como uno de los 10 mejores de software educativo europeo.

** Universidad de Oviedo.